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 Fercé - le 1er juin 2012
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  COMPTE RENDU ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE	

	 COMITE DEPARTEMENTAL DE TENNIS DE TABLE DE LA SARTHE

   FERCE SUR SARTHE, le 1 JUIN 2012 à 20 h
	 	 	 	 	

Suite à l’émargement des représentants des clubs, on constate 57 clubs présents sur 58, ce qui 
représente 189 voix sur 192.

Le président, Alain PIRON, ouvre l’assemblée générale  et donne la liste des personnalités 
présentes ou absentes, à savoir :
Présents :

- Dominique DHUMEAUX, maire
- Gérard SAUDUBRAY, conseiller général
- Michel DENIAUD, Président de la Ligue
- Nicolas GLINCHE, responsable bureau des sports du conseil général.

Excusés :

Il excuse Philippe GAZAGNES, directeur de la DDCS ainsi que Patrick DELUGRE, inspecteur, 
qui exercent leur droit de réserve pendant la période élective.

Sont également excusés :
- Véronique RIVRON, Vice- présidente du conseil général et responsable des sports.
- Jean Pierre MOREAU, président du CDOS
- Jean-Claude GUILLOIS, président de l’APES

- Accueil de Philippe TOURNELLE, président du club de Fercé sur sarthe

- Accueil de Dominique DHUMEAUX, maire de la commune

- Allocution du président :

- Rapport du secrétaire général :

- Rapport du trésorier :
 - Présentation et vote des comptes de résultat et bilan arrêtés au 30 juin 2011 :

o Adoptés à l’unanimité.

- Rapport du vérificateur aux comptes :
o Jacky MICHEL lit son rapport à l’assemblée

- Présentation de la situation comptable au 30 Avril 2012
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- Présentation et vote du budget prévisionnel et des tarifs 2012/2013 :
o Adoptés à l’unanimité moins 3 voix

- Rapport de la branche jeunes et technique :

- Rapport du Conseiller Technique Départemental

- Rapport de la branche compétition

- Rapport de la branche formation

- Rapport de la branche arbitrage

- Election du nouveau comité directeur :

Le président, Alain PIRON, explique le nouveau mode de scrutin par liste. Il présente les 
candidats de la liste conduite par Emmanuel MARZIN et demande aux représentants de voter.

-,Résultats :
- Nombre de voix dont dispose l’AG : 189 voix
- Abstention : 4 voix
- Blancs : 0
- Nuls : 2
- Nombre de voix exprimées : 183 voix

- La liste est élue avec 183 voix, soit 97 %

Comme le prévoient nos statuts, les membres du comité directeur se réunissent pour l’élection 
du président :
- 22 votants :     21 voix pour Emmanuel MARZIN, 1 abstention

   Emmanuel Marzin est élu président

- Allocution du nouveau président, Emmanuel MARZIN
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Remise du Mérite Départemental :

MERITE DEPARTEMENTAL  
Promotion 2012

	 	 	
Médaille d’OR :
- CORBIN  Patrick	 	 Spay
	 	
Médaille d’ARGENT :
- BEQUIN Renald	 	 ASGM
- CORMIER Jean Luc  Le Grand Lucé
- DALIVOUST Franck  Parcé
- DUVERGER Guy	 	 Spay
- LAPIERRE Viviane   Assé le Boisne
- MALLET Yves	 	 ASL
- NICOLAS Denis  Sillé le Guillaume
- PREZELIN Philippe	 	 Mulsanne
- VERCHERE  Joël   ASL
- VINCENT Jean Louis	 Fay
- LAFOUX Claude   Fercé
	 	
Médaille de BRONZE :
- AUBERT Sébastien   Vibraye
- BESNARD Eugène   Ste Jamme
- BESNARD	 Martine	 Ste Jamme
- BOULAY Romain	 	 Anille Braye
- CINETTI Régis  Mayet
- DURFORT Christian   Trangé
- HURAND Pascal   Mézieres sur Ponthouin
- LECONTE Régine  Coulaines
- LHOMMEAU  Gilles	 Mulsanne
- PALATIN Stéphane   Mulsanne
- PARIS Claude 	 	 Maresche EP138
- REHEL Pascal	 	 Coulaines
- RIVET Nicolas  Bonnétable
- VIARDIN Thierry  Bonnétable

Le secrétaire général,     Le président,
Alain  PIRON		 	 	 	                      Emmanuel MARZIN
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Allocution du président
Alain Piron

	 Madame, Monsieur,

Comme vous le savez, j’ai décidé d’arrêter la présidence du comité départemental et j’ai 
souhaité que cette manifestation ait lieu à FERCE. Je remercie le club et son président ainsi que 
Monsieur le Maire d’avoir accepté de nous accueillir. Ce village représente beaucoup pour moi 
et j’ai pour habitude de terminer les différentes boucles de ma vie associative dans cette salle, 
la dernière fois, c’était pour marquer mon départ et la fin de mes mandats d’élus à la commune 
et à la communauté de communes du Val de Sarthe. 

Malgré les difficultés, les problèmes, les agendas chargés, les moments de solitude 
quand le président doit trancher et prendre une décision, ces huit années passées à la tête du 
tennis de table sarthois me laisseront un merveilleux souvenir que je souhaite partager avec 
vous. Je voudrais ce soir remercier chaleureusement les membres du comité directeur, les 
salariés et vous tous, dirigeants, bénévoles, joueuses et joueurs, arbitres, juges arbitres, 
éducateurs sportifs et cadres techniques  pour le travail effectué et votre accueil dans vos clubs. 
J’ai essayé, avec vous, avec le comité directeur, avec la ligue, avec les collectivités (DDCS, 
Conseil Général, mairie du Mans) de tout mettre en œuvre pour faire avancer notre discipline 
dans le département. J’ai également essayé de répondre à vos sollicitations (invitations, 
assemblées générales) car je suis conscient de ce que représente la venue d’élus dans vos clubs. 
Malgré un départ difficile avec l’incendie criminel de nos tables à la faculté, nous avons réussi, 
tous ensemble, à gérer les différentes évolutions qui ont modifiées nos habitudes (manche en 11 
points, interconnexion entre les divisions et remise à zéro des brûlages à chaque phase, saisie 
dans SPID des résultats des rencontres, relance du championnat féminin) ainsi que la mise en 
œuvre d’une politique de développement (kit de développement offert aux clubs, grilles 
qualitative et quantitative, mise en place de séances de ping loisirs féminin), recrutement d’un 
agent de développement mis à disposition des clubs, changement du conseiller technique 
départemental, mise en œuvre d’une politique active de formation de cadres techniques et 
d’arbitres, réorganisation de la Section Sportive Scolaire ainsi que des stages pendant les 
vacances, mobilisation importante des clubs pour les différentes organisations de compétitions et 
en particulier l’organisation des championnats de France du sport dans l’entreprise à Mulsanne 
que Michel DENIAUD cite en exemple dans le dernier France Tennis de Table. Nous pouvons 
également nous féliciter de la mise en ligne de notre site internet ainsi que de la généralisation 
des feuilles de rencontre informatique qui limitent les amendes, sujet qui fâche et provoque des 
tensions entre comité et clubs. J’ai reçu, cette saison, des dirigeants qui m’ont fait part de leurs 
remarques, nous en avons tenu compte. Il reste encore beaucoup de choses à améliorer mais je 
ne suis pas inquiet, tout fini par s’arranger à partir du moment où les différentes parties 
discutent et sont prêtes à trouver des solutions.

Je voudrais ce soir remercier les salariés du comité qui font un travail efficace et 
contribuent à la bonne image de notre structure. Merci à Nathalie et Isabelle, sa remplaçante, 
qui mettent toute leur énergie dans leur travail. Je mesure également ce soir, le chemin parcouru 
en une année par l’action conjuguée de notre CTD, Fabrice, et de Guillaume notre éducateur. 
Ils ont su, avec les différents éducateurs sarthois, mettre en œuvre la politique définie par le 
comité directeur et faire revivre la Sarthe à l’intérieur de la ligue par une participation active au 
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fonctionnement régional (stages, encadrement, formations, accompagnement de sélections). Les 
résultats sont rapidement arrivés (sélections de jeunes en stages régional et aux compétitions 
régionales voire nationales avec des résultats encourageants), d’où aussi l’affluence de 
demandes pour entrer en section sportive la saison prochaine qui sera constituée par les 
meilleurs éléments du département. Dans un autre domaine, les formations techniques, les 
stages sont remplis et donnent toute satisfaction. La détection, sous l’égide de Guillaume, à 
travers le circuit décathlon donne aussi satisfaction et permet d’alimenter le groupe élite du 
mercredi matin. La mise à disposition de nos éducateurs Guillaume et Fabrice dans les clubs est 
un franc succès et démontre, s’il en est encore besoin, la nécessité et le besoin d’un bon 
encadrement dans les clubs et explique également la progression dans nos diverses 
compétitions. La demande d’éducateur dans les clubs augmentant chaque année, le comité 
directeur continuera à développer l’offre par les contrats de Certificat de Qualification 
Professionnel. Nous avons également validé l’embauche d’un jeune en contrat CAE afin qu’il 
puisse se former au DEJEPS (ancien brevet d’état), ce qui permet de continuer la politique du 
comité depuis de longues années qui consiste à mettre le pied à l’étrier d’un jeune afin de le 
lancer dans sa carrière professionnelle. Par ailleurs, nous avons obtenu de la DDCS le droit de 
prendre un voire deux emplois dans le domaine du service civique afin de développer notre 
maillage de clubs en Sarthe et faire progresser nos licences, ces actions seront développées par 
Fabrice dans son intervention.

Je viens de parler développement du nombre de licences. Avec 2899 licences, soit +25 
par rapport à l’an dernier, nous continuons notre lente progression (je rêve quand la Loire 
Atlantique dépasse les 400 licences supplémentaires, je me rassure quand la Vendée et le 
Maine et Loire progresse comme nous et que la Mayenne reste stable). Je reste persuadé que 
les actions mises en place (distribution des kits développement), la progression de 
l’encadrement, les emplois civiques et le travail de chacun d’entre nous, comité et clubs, notre 
installation dans la nouvelle maison des sports qui est facteur de motivation, permettront de 
développer notre discipline dans le département.

Ces décisions pourraient vous inquiéter au niveau financier. Notre trésorier, Gérard 
GAIGNON, vous détaillera le budget tout à l’heure. Quelques chiffres tout de même : le budget 
est passé de 123 000 € en 2008 à 182 700 la saison prochaine, nos disponibilités restent à un 
niveau stable de 100 000 euros grâce à la vente de nos titres avant la baisse des taux et les 
problèmes de la Société Générale pour un placement sur un livret d’épargne plus sécurisant. Il 
faut noter l’arrêt des aides pour l’emploi de Guillaume, mais nous avons une réelle volonté de 
pérenniser ce poste. Pour ce faire, nous avons plusieurs pistes. La première, je vous l’ai déjà dit, 
consiste à développer le nombre de clubs. La seconde, concerne la recherche de partenaires 
privés dans le cadre du mécénat. Une plaquette a été réalisée et le premier contact avec un 
mécène vient d’être conclu. La troisième piste concerne la Ligue des Pays de Loire qui a mis une 
politique de développement en œuvre cette saison avec une ligne budgétaire de 20  000€. 
Chargé de ce dossier avec mon collègue David LELIEVRE du Maine et Loire par Michel 
DENIAUD, je tiens à le remercier pour cette aide qui va être prochainement répartie sur les cinq 
comités départementaux. La dernière piste concerne nos partenaires habituels que sont la DDCS 
et le Conseil Général que je tiens à remercier chaleureusement pour l’écoute et le soutien 
apportés. Nous avons récemment fait le point avec eux sur l’olympiade qui se termine et je crois 
pouvoir dire qu’ils ont appréciés et reconnus les actions mises en place en Sarthe. 
Prochainement, nous nous retrouverons dans le cadre de réunions tripartites entre le CDOS, la 
DDCS et le Conseil Général afin de préparer un colloque fin juin qui définira les domaines 
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d’actions de chacun dans le cadres des futurs projets de développement pour la prochaine 
olympiade, Nicolas GLINCHE pourra en parler tout à l’heure.

 
Dans le domaine des équipements, la Mairie du Mans est en train de finaliser l’Avant 

Projet Simplifié de la salle spécifique qui, je l’espère, se concrétisera rapidement.

Je voudrais rappeler la date du 6 Octobre 2012, date de l’assemblée générale de la 
ligue à St Michel Chef Chef (44). Je vous demande de réserver cette date ou de vous faire 
représenter car il m’est très désagréable de voir des clubs sarthois écoper d’amendes qu’il me 
faut réclamer ensuite au nom de la ligue.

Je voudrais remercier les membres de l’équipe technique départementale, les bénévoles 
qui viennent au comité nous aider, les clubs et dirigeants qui prennent en charge les 
organisations, les présidents du CDOS, de l’APES et de la Ligue avec qui  je travaille souvent 
ainsi que mes interlocuteurs à la DDCS et au Conseil Général.   

                                                                                                                                                             
Lors de l’assemblée générale, vous serez amenés à renouveler les membres du comité 

directeur de la Sarthe suivant  nos nouveaux statuts. Je voudrais vous dire mon plaisir et ma 
fierté de voir que des personnes nouvelles se présentent à vos suffrages, ce qui pour moi, 
prouve que l’image renvoyée du comité est bonne et donne envie de s’y investir. 

J’espère, modestement, avoir été un guide, avoir contribué au développement de notre 
discipline, et je voudrais vous citer cette phrase :

« On ne doit pas avoir de regrets sur le passé, ni de remords sur le présent, mais avoir 
une inébranlable confiance dans l’avenir »

Je vous demande de faire confiance à mon successeur et vous remercie de votre 
attention.            
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Rapport du Secrétaire Général
Emmanuel Marzin
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Rapport du Trésorier Général
Gérard Gaignon

Bonsoir à tous,

La présentation des comptes se déroulera en trois parties à partir d’un document unique en 
votre possession et de diapositives reprenant les trois exercices concernés.

Je voudrais en préambule remercier les membres du Bureau et du Comité Directeur  pour leur 
confiance renouvelée sans oublier Roger Vaslet pour son aide à la comptabilité.

Merci aussi à Nathalie notre secrétaire - ainsi que Isabelle sa remplaçante pendant son congé 
maladie – pour leur précieuse collaboration dans les travaux de comptabilité. Merci aussi à 
vous Dirigeants et Trésoriers de Clubs pour votre ponctualité dans les règlements aux différentes 
échéances : cela facilite bien le travail des Trésoriers.

1°) Exercice 2010-2011 : 

Diapo 1 : Résultat

Présent  ation du compte de résultats et du bilan de l’ exercice 2010-2011  clos au 30 juin 
2011 sur lesquels l’Assemblée Générale sera amenée à se prononcer après lecture du rapport 
du Contrôleur des comptes Jacky Michel.

Total des  charges : 158 871.92 euros  
Total des produits :    158 338.17 euros

Soit un résultat déficitaire de 533.75 euros

Diapo 2 : Les principales charges et les % : 

Charges locatives, administratives, de gestion :    19 646.94 euros (12.37 %)
Affranchissements/Téléphone/Internet
Récompenses
Salaires et charges sociales :      85 482.47 euros (53.81 %)
Déplacements des éducateurs
Stages Jeunes + SSS + Formation Cadres Techniques :  18 594.85 euros (11.70 %)
 G/Univ/Elite + Festival PPP + Minicom’s + As Ping région
Prestations Juge arbitrage et arbitrages divers
Aide au développement des clubs :     10 360.71 euros   (6.52 %) 

Kits + Grilles qualitative et quantitative + 50 % Formations Cadres Techniques
Amortissements pour immobilisations :      5 377.00 euros   (3.38 %)
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Diapo 3 : Les principaux produits et les % : 

Vente annuaires Ligue et Sarthe
Mise à disposition des Clubs des 2 Educateurs :    16 772.25 euros (10.59 %)
Mutations (part du Comité)
Subventions de fonctionnement :       26 457.88 euros (16.71 %)

DDCS : 10 000.00 euros
CG :     7 880.00 euros  
Ligue :    8 576.98 euros

Subvention au titre du Sport Emploi :     13 500.00 euros   (8.53 %)
DDCS : 10 000.00  +  CG : 3 500.00

Affiliations et licences :      42 953.80 euros  (27.13 %)
Engagements dans les différentes compétitions :   22 324.40 euros  (14.10 %)
Stages Jeunes et Formation Cadres Techniques
Partenariat
Produit des amendes
Produits divers

Diapo 4  : Bilan de l’exercice 2010-2011 : 

A l’actif :
Les immobilisations et les amortissements réalisés :  56 899.00 euros
Les différentes créances non réglées au 30 juin 2011
Les disponibilités

Au passif :
Les fonds propres pour :       85 188.00 euros
Les cautions des clubs
Des provisions dont :
Indemnité départ retraite (application CCNS) :       2 500.00 euros
Pérennisation de l’emploi d’Educateur :                  5 000.00 euros
Les charges sociales
Les diverses subventions

Lecture du rapport du  Contrôleur des comptes Jacky Michel 
du Cabinet d’Expertise comptable Soregor

Le compte de résultats et le bilan sont approuvés à l’unanimité.
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2°) Exercice en cours 2011-2012 :  

Diapo 1 : Réalisé provisoire au 30 avril 2012

Cet exercice se terminera le 30 juin prochain.

La situation présentée a été arrêtée provisoirement au 30 avril 2012. Elle n’a  donc qu’une 
valeur indicative. A deux mois de la fin de l’exercice, elle permet d’effectuer les comparaisons 
entre le budget prévisionnel et le réalisé tant en charges qu’en produits. 
A l’examen de ces résultats, nous clôturerons l’exercice 2011-2012 en léger excédent sous 
réserve toutefois du versement des subventions attendues de la Ligue à hauteur de 12 000.00 
euros.

Diapo 2 : Les principales charges réalisées au 30 avril 2012 :     115 514.89 euros

Charges locatives, administratives, de gestion
Affranchissements/Téléphone/Internet
Récompenses
Frais déplacements des Educateurs toujours importants
Salaires et charges 
Stages Jeunes + SSS + formation Cadres Techniques
 + Groupes/Univ/Elite + PPP + Minicom’s + As Ping région
Prestations Juge arbitrage et arbitrages divers 
Aide au développement des clubs :

Kits gratuits + 50 % du coût des formations Cadres Techniques
Les Grilles qualitative et quantitative seront remises aux clubs en septembre lors des 

réunions de zône.
Amortissements pour diverses immobilisations

Diapo 3 : Les principaux produits réalisés au 30 avril 2012 :     134 632.00 euros

Vente des annuaires Ligue et Sarthe
Mise à disposition des Clubs des 2 Educateurs : 

Plus de 14500.00 euros facturés aux clubs à fin avril 2012

Mutations (part du Comité)

Subventions Fonctionnement réalisées :       20 500.00 euros
DDCS :  13 500.00 euros  +  CG  7 000.00 euros

en attente de versement :
 Conseil Général pour la section sports études :       1 000.00 euros
 Ligue pour aide CTD + actions Féminines et diverses :   12 000.00 euros
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Subventions Sport Emploi réalisées :       12 500.00 euros
DDCS 9000.00 + CG 3500.00)

Affiliations et licences :        45 279.25 euros
Engagements dans les compétitions :     23 281.05 euros
Stages Jeunes et formation Cadres Techniques :      6 720.00 euros
Partenariat :            3 466.54 euros
Produits divers

3°) Exercice 2012-2013 :   

Diapo 1 :
Budget prévisionnel proposé par le Comité Directeur sur lequel  l’Assemblée Générale devra se 
prononcer par vote.

Il est présenté en équilibre en produits et charges pour un montant de :  182 700.00 euros

Les principales caractéristiques de ce budget prévisionnel :

Diapo 2 : Les charges :

Des actions fortes pour le développement et la formation  :

- Le recrutement d’1 éducateur – Romain David – en CDD/CAE de 10 mois – 26h/s -  ce 
qui lui permettra de  préparer le Dejeps à Paris deux jours par semaine. Les autres jours, il sera 
à disposition du Comité pour encadrer des groupes et stages départementaux ou encore assurer 
des prestations d’entraîneur dans des clubs, lesquelles prestations seront facturées aux clubs 
comme pour les autres éducateurs (31.50 euros de l’heure). Cette facturation et la participation 
des organismes Pole Emploi et Agefos PME  couvriront la totalité des salaires, charges, coût de 
la formation et frais de déplacement de cet éducateur.
 - Le dispositif  « emploi » sera complété par 1 ou 2 jeunes en service civique – contrat 
avec la DDCS de 8 mois – 24 h/semaine - dont les missions essentielles sous la tutelle du CTD 
pourront être des actions ciblées en direction des écoles.

- Les stages jeunes avec hébergement ou à la journée, la section sport études, le groupe 
Elite du mercredi matin,  les rassemblements féminins le mardi soir à Parigné,  la formation des 
Cadres Techniques (jeune entraîneur, entraîneur départemental, arbitre, juge arbitre …

Une autre action importante en projet inscrite au BP :

La dotation pour chaque club sarthois de matériel informatique à savoir : 
1 micro portable équipé d’un logiciel complété par une imprimante. 

Le coût total de l’opération : 27 000.00 euros amortissable sur 4 ans
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dont le financement sera le suivant : 
Subvention du Conseil Général :   50 % 

Les autres 50 % seront répartis par moitié entre  le Comité et et les Clubs.

A l’issue de l’opération, les clubs deviendront propriétaires du matériel.

La participation des clubs sera de l’ordre de 120.00 euros sur 4 ans
	 	

Cette opération bien qu’inscrite au BP 2012-2013 reste subordonnée à l’accord du 
Conseil Général sur le financement des 50 %.

Les charges du BP :
Charges locatives, administratives, de gestion :               17 710.00 (9.69 %)
Salaires et charges des 4 salariés (compris l’éducateur en formation):  111 890.00 (61.24 %)

Frais déplacement des 3 Educateurs :                7 900.00 (4.32 %)
Stages Jeunes et Formation des Cadres Techniques :   16 400.00 (8.98 %)

Aide au développement des clubs arrêtée à :               6 300.00 (3.45 %)  

les kits gratuits pour les clubs,  50 % du coût des formations des Cadres Techniques, une 
dotation de 400.00 euros aux nouveaux clubs qui se créent en cours de saison.

NB : les grilles qualitative et quantitative ne sont pas renouvelées.

Amortissements pour immobilisations :                 11 700.00  (6.41 %)
- mobilier, matériel :     4 987.00 euros
- dotation clubs matériel informatique :  6 713.00 euros          (pour 2012-2013)

Diapo 3 : Les produits :

Vente des annuaires Sarthe
Mutations
Mise à disposition des Clubs des Educateurs :              19 320.00 (10.57 %)

Les subventions de fonctionnement attendues :               43 710.00 (23.93 %)

DDCS :  15 000.00 euros au titre du CNDS incluant les actions vers les Féminines

Conseil Général  : 15 000.00 euros + 1 200.00 pour la classe Sports Etudes

Ligue : 12510.00 euros soit Aide au CTD : 8 000.00  + 4 000.00 euros pour le développement 
+  510.00 pour le logiciel fédéral SPID

Les participations versées pour l’éducateur en formation :   16 320.00  (8.93 %)
Pôle Emploi :    8 320.00 euros (80 % du salaire brut)
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Agefos PME :   8 000.00 (coût formation plafonnée à 8 000.00 euros)

A noter que : La DDCS et le CG ne participent plus au financement de l’emploi d’éducateur de 
Guillaume Tessier.

Affiliations/licences pour :          48 800.00  (26.71 %)
Engagements dans les compétitions pour :        27 500.00  (15.08 %)
Stages Jeunes et Entraîneur départemental pour :        7 100.00    (3.89 %)
Partenariat  pour :            5 000.00    (2.74 %)
Produits divers :             5 150.00    (2.82 %)

Diapo 4 : Les Tarifs 2012-2013 :

Evolution pour chacun des 3 niveaux : 
Entre parenthèses : tarifs 2011-2012 pour mémoire

Licences Traditionnelles : 
Part FFTT :      + 2.00 euros pour chacune des catégories
Part Ligue :      + 3 % en moyenne
Part Comité :    + 3 % en moyenne

Licences Promotionnelles : 
Part FFTT :    + 0.05 (P+B+M+C) ;  + 0.10 (J+S+V)
Part Ligue :    + 1.00 euro pour chacune des catégories
Part Comité :   + 3 % en moyenne

Pour mémoire : coût total de la licence promo :
Poussins Benjamins :    12.30 euros
Minimes Cadets :    16.45 euros
Juniors :     22.55 euros
Seniors et Vétérans :   24.65 euros

Sur ces bases :
Produit des licences promotionnelles = 9000.00 euros pour environ 950 licences
Produits des licences traditionnelles = 38000.00 euros pour environ 1950 licences

L’évolution des autres tarifs :
Critérium Fédéral : + 3 % pour la part Comité
 Senior/Vétéran = 29.35 euros (et non 24.35 euros)
Championnat Equipes Seniors : + 5.00 euros sauf les D5 et les Féminines
Championnat Equipes Vétérans : + 2.00 euros (37.00 euros)
Championnat Jeunes : de 17.50 à 20.00 euros
Circuit : de 3.50 à 4.00 euros
Stages : ajustement du tarif
Droits homologation tournoi : de 18.00 à 20.00 euros

Le budget prévisionnel 2012-2013 est approuvé à l’unanimité moins deux abstentions : 
les clubs de La Milesse et des Cheminots.
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Rapport de la Branche Jeunes et Technique
Jean-Marc Plard 

Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, Bonsoir

Je vais vous dresser le bilan de la saison écoulée. Il faut savoir qu’actuellement en Sarthe, les 
jeunes (catégories poussins à juniors) représentent 1440 licencié(e)s (+ 47 par rapport à la 
saison précédente), soit 49,67% de l’effectif total (48,47% en 2010-2011).
+ 52 en poussins-benjamins, + 4 en minimes et – 9 en cadets-juniors. 
Je voudrais ici associer à cette réussite l’ensemble des bénévoles et salariés qui œuvrent dans 
chacun de vos clubs, tout au long de l’année, à l’encadrement de ces enfants, gage d’un avenir 
serein de notre discipline. 
Je vais maintenant vous décrire chacune de nos compétitions jeunes :

 Le championnat jeunes Flunch a vu s’affronter 131 équipes (+5 équipes par rapport à la 
saison précédente) .
J’associerai à cette réussite les responsables de cette compétition : Florent Launay, Michel 
Ménager et Régis Cinetti ainsi que lors des titres le club de Parigné l’Évêque, Jean-Michel Leroy 
et toute son équipe, qui nous accueillait le 26 mai.
A cette occasion, le challenge championnat jeunes a été attribué au club de XXX pour 
l'ensemble de ses équipes. Vous en retrouverez les détails du classement intégral dans votre 
enveloppe. 

 Le circuit Décathlon a totalisé 504 participants sur 4 tours, soit une augmentation record de 
153 participants par rapport à la saison précédente (351), représentant une hausse de 30%.
J’adresse tous mes remerciements au responsable Sébastien Morineau et à tous les bénévoles 
qui œuvrent  lors des 4 tours de cette épreuve et notamment les maillots verts.
Remerciements également aux 2 clubs nous accueillant : Parigné l’Évêque, Jean-Michel Leroy et 
toute son équipe pour les quatre tours, et Champagné Jean-Claude Lechat pour la finale qui 
aura lieu le samedi 16 juin prochain. 

 Le challenge inter-clubs (C.I.C.) a vu la participation de 39 équipes (plus 3 équipes par 
rapport à la saison précédente). Je tiens à remercier le club de Champagné pour nous avoir 
accueilli lors de la finale départementale le 3 mars. J’associerai à cette réussite les responsables 
de cette compétition : Jérôme Surand et Gilles Lhommeau.
L’échelon régional se déroulait cette année à Ballée en Mayenne dans une salle flambant neuve 
le 22 avril. 7 équipes Sarthoises y étaient représentées :
En benjamines, l'A.S.L. monte sur la 2ème marche du podium et Téloché 5ème. 
En benjamins, Sainte Jamme 8ème. 
En minimes filles, A.S.L. 4ème et A.S.G.M. 8ème. 
En minimes garçons, Bonnétable 4ème et Sainte Jamme 8ème. 
L'échelon national se déroulait à Joué les Tours les 12 et 13 mai. Notre représentante Sarthoise, 
l'A.S.L. en benjamines, termine 8ème sur 22. 

 Le top jeunes Crédit Mutuel accueillait 48 joueurs et joueuses. Je tiens ici à remercier  le club 
de Sillé le Guillaume qui nous accueillait et les responsables de cette épreuve Olivier Despert et 
Stéphane Marmion.
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Le top régional se déroulait cette année à La Roche sur Yon les 7 et 8 janvier. 8 Sarthois et 
Sarthoises y étaient présents. A noter l'obtention de deux podiums : en benjamines Kristal 
Landeau de l'A.S.L. monte sur la plus haute marche et en cadettes-juniors Kimberley Richard de 
l'A.S.L. Termine à la 2ème place. Bravo à toutes deux ! 

Je voudrais terminer en remerciant tout particulièrement les membres de la commission jeunes et 
technique, sans qui cette masse de travail ne pourrait être réalisé et dont vous trouverez le 
nouvel organigramme pour la prochaine olympiade dans votre enveloppe. Un groupe de 24 
membres a ainsi été constitué. Je tiens à préciser qu'ils sont tous montés dans le car et aucun 
d'eux n'a eu de prime. 
Je ne manquerais pas d’associer bien évidemment à cette réussite les salariés hors pairs du 
comité, Nathalie, Fabrice, Guillaume et Isabelle pour leurs gentillesse, compétences et 
disponibilité. 

Remerciements tout particuliers à Fabrice et Guillaume. 
Fabrice avec qui j’ai eu l’honneur et la joie de travailler pour la première fois cette saison. Il a 
su relever haut la main ce nouveau défi pour insuffler une nouvelle dynamique salvatrice et être 
la locomotive grande vitesse, réussissant à fédérer tous les clubs pour le développement 
qualitatif et quantitatif de nos jeunes. 
Guillaume pour l'ensemble de son œuvre au niveau de la détection tant départementale que 
régionale. Les chiffres parlent d'eux mêmes : + 52 licencié(e)s en poussins benjamins, + 153 
participants au circuit. 
Que vos applaudissements leur soient à tous dédiés, bénévoles et salariés qui œuvrent chaque 
jour au sein de vos clubs. 

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite à toutes et tous dès à présent de bonnes 
vacances.

    

Rapport du Conseiller Technique
Fabrice Tollet

Bonsoir à tous,

Il y a 10 mois, j’arrivais comme conseiller technique départemental. 

Avant de vous dresser un bilan de la saison et de vous présenter quelques idées pour les 
prochaines années, permettez-moi de vous faire part de quelques sentiments personnels. 

Cette saison 2011/2012, je ne l’ai pas vu passer, les missions ont été nombreuses et diversifiées 
avec la tête « dans le guidon pendant 10 mois ». Comme je m’y attendais, j’ai pris quelques 
coups, des coups bas, ceux qui vous donnent quelques tracas et insomnies mais aussi des 
échanges constructifs avec certains d’entre vous. 

Sachez que quelques soient les actions menées, elles l’ont été en accord avec mes responsables 
et toujours dans l’esprit de faire progresser le ping en Sarthe. Je travaille pour tous les clubs du 
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département, du plus petit au plus grand, alors effectivement il y a des décisions  plus difficiles à 
entendre  pour certains que pour d’autres.

Je le sais, j’ai bousculé beaucoup d’entre vous à travers les changements effectués mais quand 
je suis arrivé à ce poste l’objectif était clair : faire bouger le ping. Le jour où l’on me demandera 
de freiner, je réfléchirai certainement à faire autre chose.

Que s’est-il passé pendant ces 10 mois ?

Lors de mon allocution de la dernière assemblée générale, je vous avais présenté trois axes de 
travail prioritaires pour cette saison, à savoir le redressement sportif de la section sportive 
scolaire, la formation d’entraîneurs et le développement quantitatif du ping sarthois. 

J’avais également mis comme priorité d’être au plus proche de tout nos clubs.

Aujourd’hui qu’en est-il ?

- Le premier dossier, la Section Sportive Scolaire de Camus  : nous avons réalisé une 
saison pleine de promesses pour la suite, une progression significative de nos jeunes, un plaisir 
pour chacun à venir à l’entraînement ( joueurs et entraîneurs), on m’avait dit que cela serait 
difficile, moi j’ai trouvé cela plutôt facile  ! Le mérite en revient aux jeunes qui ont été 
exemplaires, aux parents pour l’adhésion à notre projet et à mes deux collègues entraîneurs 
Olivier Despert et Guillaume Tessier. Difficile de vous énumérer tous les résultats sportifs, retenez 
simplement que sur les 12 jeunes de la section 9 se sont qualifiés aux titres régionaux individuels 
contre 2 l’an passé, 6 ont atteint le niveau national au critérium fédéral, les 6 autres au niveau 
régional…. Cela se passe de commentaire !  

Aujourd’hui, nous n’avons pas des résultats exceptionnels, ils sont simplement cohérents  par 
rapport à l’investissement et au volume d’entraînement. 

Pour faire mieux dès la saison prochaine et emmener tout l’effectif vers le niveau national, j’ai 
proposé quelques changements. Guillaume Tessier, éducateur sportif du comité deviendra le 
référent technique de la section, il aura la responsabilité de concevoir une planification sur toute 
la saison, d’individualiser le travail pour les jeunes, d’intégrer une préparation physique et de 
réfléchir sur l’approche mental pour les prochaines saisons.

Outre les résultats sportifs, l’engouement pour les tests d’entrée cette saison me fait dire que 
notre section est reconnue et est redevenue une vitrine du département. 23 joueurs ont postulé 
cette saison pour seulement 12 places……

- Le deuxième thème concerne la formation de cadres techniques  : tout au long de la 
saison j’ai travaillé à la formation de nouveaux entraîneurs.

En voici le bilan :
5 entraîneurs départementaux
16 jeunes entraîneurs
3 entraîneurs régionaux
3 entraîneurs fédéraux
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+ 1 postulant à une formation DEJEPS ( anciennement brevet d’état).

De nombreux entraîneurs ont été formés, cela comble quelque peu notre déficit et nous permet 
de répondre plus facilement aux demandes de nos différents clubs. Une attention particulière 
sera de nouveau portée sur ce domaine lors des prochaines saisons.

Dès septembre 2012, un nouveau grade d’entraîneur sera reconnu par le ministère, il s’agit du 
CQP ( certificat de qualification professionnel), les titulaires de ce certificat auront la possibilité 
d’encadrer le tennis de table contre rémunération dans la limite de 360 heures par saison ; les 
conditions d’obtention sont simplifiées puisque les postulants doivent être titulaires du diplôme 
d’entraîneur fédéral, du brevet de secouriste et  doivent encadrer un stage de tennis de table 
pendant 4 jours.

Très tôt, je me suis emparé de ce dossier, qui m’est apparu comme un moyen de venir en aide 
aux clubs à la recherche d’entraîneurs, nous devrions donc avoir 4 cqp pour le début de la 
saison et nous seront dans les premiers au niveau national à utiliser ce nouveau dispositif…..

-Le troisième point concerne, l’aspect développement quantitatif.
Le nombre de licenciés augmente légèrement ( + 25) pour un total de 2900. Un nouveau club 
est apparu cette saison, il s’agit de St Ouen en Belin, c’est une bonne nouvelle mais cela reste 
insuffisant.  Notre objectif premier est d’améliorer le maillage géographique, les déserts 
pongistes étant nombreux en Sarthe. 

Pour la saison prochaine, mon emploi du temps a été revu, je n’interviendrai plus comme 
éducateur dans les clubs, cela doit me permettre de travailler de manière plus importante sur la 
création de structures. Pour m’aider dans ma tâche, nous avons décidé d’engager deux 
volontaires dans le cadre d’un service civique pour une durée de 8 mois. Leur mission principale 
sera de promouvoir le tennis de table en zone rurale, soit dans les communes dépourvues de 
ping, soit dans les clubs déjà existants afin de vous aider dans vos actions de promotion 
( intervention ponctuelle dans les écoles, fêtes des associations, etc….).

Je crois beaucoup dans ce dispositif pour nous faire avancer. 

Nous sommes actuellement à la recherche de deux volontaires, je profite donc de cette 
assemblée pour lancer un appel à candidature…. Si dans votre club ou dans votre entourage 
vous connaissez un jeune entre 18 et 24 ans, pongiste, étudiant ou non et désireux de s’investir 
dans une mission, je vous demande de me le faire savoir…… 

Le comité départemental, le conseiller technique au plus proche des clubs. 

Je vous l’avais indiqué lors de ma 1ère allocution. Je ne conçois mon métier qu’avec tous les 
clubs.

Plusieurs actions ont été réalisées dans ce sens :
- reconduction du kit développement afin d’assurer la promotion de votre club.
- visites de clubs.
- commandes groupées de matériel.
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- Rassemblements technique lors des vacances de Pâques dans 4 zones géographique du 
département.

- Sondage dans les clubs pour connaître votre avis sur les différentes compétitions jeunes.
- Centralisation des demandes d’encadrement pour la saison prochaine.
- Mise en place pour la saison 2012/2013 d’un contrat d’accompagnement à l’emploi 

pour un jeune sarthois afin de lui permettre de se former au DEJEPS.

Ceci n’est qu’un début, toutes ces actions seront renouvelées et d’autres verront le jour avec 
l’arrivée de la nouvelle équipe dirigeante.

Avant de laisser la parole à mon collègue Guillaume, qui vous détaillera quelques résultats 
sportifs, je souhaite faire passer plusieurs messages :

- le 1er pour la nouvelle équipe, sachez que j’adhère complètement à votre projet, je 
retrouve des idées que j’avais exprimées lors de mon embauche, le conseiller technique 
aura un rôle fort dans ce projet notamment en terme de développement. Sachez que je 
ferai tout pour être à la hauteur des attentes même si j’en connais les principales 
difficultés (financières et humaines).

- Le 2ème message s’adresse à celui qui pris les rênes du tennis de table sarthois il y a 8 
ans. Peu de personnes imaginent les heures de bénévolats réalisées pour un seul 
objectif : faire grandir et structurer le tennis de table en Sarthe. Un bénévole actif avec 
nos différents partenaires institutionnels ( CDOS, DDCS, APES, Conseil Général, Ville du 
Mans, etc… et j’ai dû en oublier), un bénévole disponible, à l’écoute et toujours à la 
recherche de solutions lorsque se dressent les obstacles. Prenez quelques instants de 
recul , souvenez-vous il y a 8 ans, le comité, rue Paul Courboulay, la structure humaine 
( une secrétaire administrative et un conseiller technique), 2500 licenciés et demain 2900 
licenciés, des locaux flambants neufs, une structure humaine renforcée ( une secrétaire 
administrative, un conseiller technique, un éducateur sportif, deux services civiques et un 
CAE). Le bilan se passe de commentaire, bravo Alain, pour tout ce que tu as apporté au 
ping sarthois.

- Le dernier message s’adresse à vous tous, les bénévoles de clubs. Je connais votre 
investissement sur le terrain pour faire fonctionner votre club, soyez en remerciés. De 
part votre investissement vous contribuez à la réussite du tennis de table en Sarthe et je 
ne peux que m’en réjouir…. Car le ping en Sarthe ça marche !
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Rapport de la Branche Compétition
Michel Vigneron

CHAMPIONNAT PAR EQUIPES :
Le bilan de la saison 2011/12.
L’équipe de l’ASL remonte en Nationale 3 et au passage est championne Régionale de Pré 
Nationale. L’équipe de l’ASGM gagne sa place en Nationale à l’issu des barrages, mais 
l’équipe d’Arnage redescend en Pré Nationale. 
L’équipe Féminine de l’ASL1 se maintient en Nationale 3. 

Pour la saison prochaine, nous aurons donc 3 équipes en Nationale.
En Région, A noter le titre de Champion R1 pour l’ASL 2, et également la victoire de 

l’ASGM Féminine en R2. 

Sur ce graphique, vous noterez malgré tout que le nombre total d’équipes évoluant en nationale 
et régionale stagne, ceci du en parti à la descentes de 4 équipes de R3 vers la départementale. 
Au total, ce sont 225 équipes qui ont joués en championnat cette saison.

Les Titres par équipes : Très bonne organisation du Club de Champagné. Bravo aux champions 
2011/12 ; Vibraye en Pré régionale, Coulaines en D1, Lavardin en D2, Mulsanne en D3, Spay 
en D4 et Laigné St Gravais en D5.

Les rappels  pour le championnat 12/13 

- Les feuilles de rencontres informatiques sont de plus en plus utilisées. 50% des rencontres sont 
réalisées à l’aide de ces feuilles. Nous souhaiterions arriver rapidement à ce que toutes les 
feuilles de rencontres soient informatisées. Vous éviterez les amendes pour faux numéro de 
licences ou autre oubli. Je rappelle qu’il vous ait possible de les envoyer par mail au Comité 
directement en fichier pdf, ce qui évite le coût de l’envoi et les éventuels retard. Pour la saison 
2012/13, modification du règlement du brûlage. Dès la parution des textes officiels, nous vous 
communiquerons ces modifications.
- N’oubliez pas la date limite du 19 juin pour le réengagement de vos équipes.  
- Remplissez correctement l’imprimé en notant vos souhaits pour vos équipes si vous avez des 
impératifs de salle ou autre. Vous pouvez si vous le désirez engager directement une équipe en 
D4. Il vous suffit de le noter sur votre feuille d’engagement. Nous essaierons comme d’habitude 
de vous satisfaire au mieux de nos possibilités.
- N’engagez aucune D5 maintenant. Elle ne serait pas retenue. Les engagements des D5 et 
Vétérans seront pris en réunion de zone et seulement à ce moment.

CRITERIUM FEDERAL :

524 masculins et 64 féminines ont participé aux 4 tours du Critérium Fédéral
Soit une hausse de 20 messieurs et de 2 dames par rapport à la saison précédente.

 Toujours en progression constante, nous sommes le département qui arrive en tête des 
Pays de Loire au niveau du nombre d’engagés par rapport au nombre de licenciés. Le Critérium 
Fédéral en Sarthe est une compétition qui fonctionne bien. Malgré le nombre croissant de 
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joueurs, et donc un nombre plus important de salles à trouver, nous avons réussi, de justesse 
quelquefois à organiser cette compétition.

Pour la saison prochaine, et à la demande des techniciens, nous allons créer une division 
Poussin D1. Nous avons également décidé de décaler le 4ème tour départemental Jeunes pour 
éviter le 1er week-end des vacances scolaires. 

En tant que responsable du critérium fédéral, je remercie les clubs d’avoir soulagé mon 
travail en prévenant suffisamment tôt des forfaits éventuels de leurs joueurs. Mais j’invite surtout 
les clubs à prendre les organisations du Critérium Fédéral Régional, ou nous avons des 
difficultés à trouver des organisateurs.

LES VETERANS
 En individuels Vétérans, seulement 52 joueurs ont participé aux Titres Individuels 
Vétérans. Dommage pour La Flèche qui organisait cette compétition. La nouvelle Commission 
Vétérans devra trouver des solutions pour booster cette compétition qui mérite mieux.  
 En Championnat, 34 équipes étaient réparties en 3 divisions soit exactement le même 
nombre d’équipes que la saison passée. Bravo à L’ASL, vainqueur en D1, Yvré-l’Evêque en D2 
et St Pavace/Neuville en en D3.

LES CORPOS
Championnat par équipes  : 34 équipes (soit une baisse de 3 équipes par rapport à la saison 
dernière) réparties en 4 divisions ont participé à ce championnat.
Pour les Individuels Corpos, une participation constante mais en limitant le nombre de tableaux 
par joueur, la compétition fut un peu plus structurée. 
A noter les excellents résultats de nos sarthois aux France avec un Titre de champion de France 
pour Damien Letourneur, des titres de Vice Champion pour Eloise Bouilly et Simon Charles en 
simple et de Charlotte Guillet associée à Eloise Bouilly en doubles dames.

 LES CHAMPIONNATS DE LA SARTHE INDIVIDUELS
Ils auront lieu ce week-end et je vous invite à venir à La Flèche pour assister à ces Championnats 
de la Sarthe. 

 LES FEMININES
Pour la 3ème saison consécutive, un championnat féminin existe et perdure. 10 équipes se 

disputent en 6 journées le Titre de Championne de Sarthe. L’équipe de Ste Jamme remporte une 
nouvelle fois le Championnat.

La nouvelle formule du tournoi féminin qui associait 2 féminines par équipes fut un échec. 
L’expérience ne sera pas renouvelée. 

LES TOURNOIS

Un 3ème tournoi pour Ste Jamme qui commence à prendre sa vitesse de croisière. Un regret, pas 
de 14ème édition du tournoi de La Chapelle St Aubin qui restait un tournoi très prisé. Espérons 
que ce ne soit que passager.

LES ORGANISATIONS
Je remercie les clubs qui ont organisé les manifestations Régionales et départementales 

cette saison. A noter la belle organisation du Bernard Jeu par les Clubs de l’ASL et ASGM.
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Vous avez dans vos enveloppes la liste des organisations pour la saison prochaine. 
Au niveau Régional, nous avons 4 tours de Critérium Fédéral à organiser, 2 sur 12 

tables, 2 sur 16 tables, et les Régionaux vétérans sur 24 tables. J’invite les clubs désireux de 
prendre ces organisations à se positionner rapidement en renvoyant très rapidement la feuille 
jointe. Les premières attributions seront faites fin juin.

CONCLUSION 
 En tant que responsable de la branche sportive, cette saison bien que chargée en taches 
fut relativement calme  au niveau des litiges à régler dans les différents compétitions. Il est à 
noté que les communications par mail me facilite beaucoup la tache.

- Je vous rappelle le rôle important du correspondant Internet. Choisissez quelqu’un de 
suffisamment assidu à sa messagerie pour ne pas rater quelques mails importants.

- Essayer de mettre 2 adresses internet pour sécuriser les envois si l’un des 
correspondants est en vacances.

- La saison prochaine, toutes les inscriptions aux compétitions seront faites par mail.
- Visitez régulièrement le site du Comité, vous y trouverez sûrement l’info que vous 

cherchez.
- Et toujours plus de documents seront mis à votre disposition dans la rubrique 

téléchargements.

Cette Olympiade se termine, des satisfactions, certes, mais aussi des regrets. Le nombre 
d’équipe stagne, les enquêtes sur les évolutions des championnats sont restées dans les tiroirs, 
les corpos, les vétérans ne décollent pas. J’espérai faire beaucoup plus dans cette branche. 
Beaucoup de travail dans cette branche et nous passons surtout beaucoup de temps à régler les 
affaires courantes. Il faut vraiment que les Commissions s’étoffent pour permettre à chacun de 
continuer de faire du bénévolat avec plaisir et non pas d’avoir la désagréable impression que 
cela devient une corvée. 

Je souhaite que la nouvelle Olympiade permettra à la nouvelle équipe de réaliser tout ce 
qui n’a pas pu être réalisé.
 Je terminerai en remerciant bien sincèrement toutes les personnes qui ont œuvré dans 
cette Branche Compétition tout au long de cette saison.
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Rapport de la Branche Formation
Franck Gilardot

Bonjour à tous et à toutes,

Je serai bref ce soir car l’ordre du jour est assez long. Je vous présenterai d’abord le bilan des 
prestations pour le championnat par équipe et ensuite le juge arbitrage des autres compétitions.

Juge arbitrage Championnat par Equipes
Niveau National : 14/14 soit 100%. 
Niveau Régional : 78/85 soit 91.7%. 

Niveau Départemental : 16 prestations (championnat féminin, corpos, titres).

La saison a été bien remplie. Je déplore malheureusement encore des JA qui ne 
répondent pas à nos sollicitations  : courriers, mails, appels téléphoniques. 75% des JA1 ont 
officiés cette saison. Nous avions 99 rencontres au niveau régional et national pour 50 JA. Une 
rencontre par JA et par phase semble tout de même très envisageable et être un objectif réaliste 
pour les saisons à venir. Par rapport à la saison passée la charge a été mieux répartie car 
seulement 5 JA ont officiés plus de 5 fois.  

Juge arbitrage autres compétitions

Il s’agit du critérium fédéral et des autres prestations (titres individuels, top, tournoi 
féminin…)

Pour le critérium cette saison 70 prestations  ont été réalisées.  L’augmentation du 
nombre d’inscrits est très bien mais il faut plus de lieux et donc plus de JA pour palier à cette 
hausse. Nous avons de plus perdu un Ja en la personne de Michel GOULVENT. Je tiens à 
remercier Patrick Corbin, Jean Yves Legavre et Roger Vaslet qui nous ont bien dépanné cette 
saison même si ce ne sont pas des JA 2

En ce qui concerne les autres compétitions. 35 prestations ont été couvertes. Certains 
week-end ont été difficile et cela a permis à certains de découvrir l’organisation de compétition 
autres que le championnat par équipe et le critérium. Je pense que nous allons travailler à 
augmenter le nombre de JA capable d’utiliser nos fichiers informatiques.  

Conclusion
Pour terminer, je souhaiterai remercier Patrick Gaudemer et Philippe Bobillot qui se sont 

démenés pour combler les trous sur le planning des juges arbitrages du championnat par 
équipe. Je voudrais aussi remercier Nathalie et Isabelle pour le travail effectué  : envois des 
convocations, réclamations des prestations non revenues au comité pour paiement, préparation 
du paiement des JA. A ce sujet je tiens à repréciser que les paiements du championnat par 
équipes se font par la ligue et que le comité règle les autres prestations en trois fois, la première 
après les 2 premiers tours de critérium fédéral, soit mi- décembre, la deuxième après les tours 3 
et 4 du critérium vers fin mars et la dernière en fin de saison.
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Rapport de la Branche Arbitrage
Benoit Bodereau

Comme chaque année, voici un bilan de la branche formation pour la saison écoulée.

En début de saison, nous avions créé un calendrier, avec des formations délocalisées dans les 
clubs.

Si vous vous rappelez, je regroupais 2 zones limitrophes et je proposais de me déplacer  et 
faciliter la formation d’arbitres et de juge arbitres.

Résultats  : 2 formations Arbitres et 1 formation Juge Arbitres, toutes 3 au comité  !! D’où une 
certaine déception du peu d’écho  à cette initiative.

La question continue de  se poser : comment attirer les joueurs à faire les différentes formations 
d’arbitres et de juge arbitres (par vocation et non par obligation).

La saison 2011-2012 en quelques chiffres :

- 3 formations (2 formations d’arbitres et 1 de juge arbitres)

- Aucune formation d’arbitres de clubs pour cette saison

- 12 stagiaires (toutes formations confondues)  de 8 clubs différents.

- Pour les arbitres

o 8 stagiaires reçus aux questionnaires

o 11 stagiaires reçus à l’examen pratique

- Pour les juges arbitres

o 5 stagiaires reçus aux questionnaires

o 4 stagiaires reçus aux remplissage de la feuille

o 5 stagiaires reçus à l’examen pratique

La palme revient à château du Loir, qui se retrouve avec 3 Arbitres Régionaux et 1 Juge Arbitre.

Un petit mot également pour Benoit BODEREAU, qui a validé son grade de JA3 (juge arbitre de 
tournoi) lors de sa pratique sur le tournoi national de Vernantes durant le weekend de pâques.
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Pour la saison prochaine, nous avons déjà quelques candidats pour des formations de JA2 (juge 
arbitre compétitions individuelles, principalement pour le critérium fédéral), mais nous avons 
aussi 2 candidats pour le grade d’arbitre national (2 arbitres de Mézières s/Ponthouin).

Des formations sur excel et sur SPID sont également envisagées pour les juge arbitres 
individuelles.

Voici 6 ans que je suis à la tête de la branche formation. A partir de la saison prochaine je 
redeviens simple formateur. Je resterai à disposition du futur responsable de cette branche, afin 
de l’aider dans la gestion des formations d’arbitres au sein du comité.

Bonne fin de saison à tous et bonne soirée,

Allocution du Nouveau Président
Emmanuel Marzin

Monsieur le Conseiller Général,
Monsieur le Maire,
Monsieur le Directeur des Sports du Conseil Général, cher Nicolas,
Monsieur le Président de la Ligue des Pays de Loire, cher Michel,
Mesdames, Messieurs les Présidents,
Chers dirigeants, 
Mesdames, Messieurs,

Vous venez à travers cette élection de vous exprimer sans ambiguïté pour la liste que j'avais 
l’honneur de vous présenter, je tiens à vous en remercier sincèrement. Ce résultat, plus de 97% 
démontre il me semble, à la fois la reconnaissance du travail effectué par l’équipe sortante, et je 
l’espère toute la confiance que vous portez vis-à-vis de cette nouvelle équipe.
Cette nouvelle équipe j’y travaille depuis le début de l’année, afin qu’elle soit cohérente, j’ai 
souhaité tout d’abord m’appuyer sur les piliers incontournables en place, et puis la renouveler à 
hauteur de 25 % afin de lui donner suffisamment de sang neuf et ainsi diversifier davantage les 
compétences. Je tiens tout d’abord à féliciter tous les membres élus de cette nouvelle équipe, et 
les remercier de la confiance qu’ils viennent de me témoigner. Je souhaite que cette olympiade 
s’inscrive sous le signe du travail, de l’implication de tous, dans un esprit constructif.

Le projet qui vous a été envoyé dernièrement a été mûri tranquillement, c'est le projet qui est 
important, peu importe à la limite qui le conduit. Un changement de Président peut pour certains 
être source d'inquiétude, d'interrogation, c’est légitime, qu’ils en soient ce soir pleinement 
rassurés, je souhaite m’inscrire dans la continuité de mon prédécesseur dont j'ai été le vice-
président pendant cinq ans, je ne souhaite pas la révolution du tennis de table sarthois mais 
plutôt son évolution.
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Loin de moi l’idée, ce soir, d’un quelconque triomphalisme, mais plutôt, la prise de conscience 
de la lourde responsabilité que vous venez de me confier :

- Responsabilité tout d’abord vis-à-vis de nos trois salariés, qui tous les jours vivent du tennis 
de table, pensent tennis de table, se projettent, ambitionnent, nous leur devons d’être des 
dirigeants responsables. Un des premiers dossiers qui m’attend, dès demain, sera de 
trouver des solutions pour pérenniser l’emploi de Guillaume Tessier, les aides dégressives 
des collectivités territoriales se terminent cette saison, nous devrons dès la saison prochaine 
trouver des solutions d’autofinancement, son poste est devenu aujourd’hui incontournable à 
notre fonctionnement et notamment son travail avec les clubs.

- Responsabilité vis-à-vis des collectivités locales, qui nous accompagnent financièrement 
chaque saison afin que nos actions prennent vie pour faire évoluer la pratique sportive 
dans notre département, et plus particulièrement le tennis de table. Leur accompagnement 
est primordial, à nous d’être à la hauteur de leur espérance.

- Responsabilité vis-à-vis de l’équipe qui a choisi de m’accompagner pendant cette 
prochaine Olympiade, j’essaierai d’insuffler la dynamique qui convient de donner, d’être 
un président laissant suffisamment d’autonomie et de responsabilité sans pour autant 
exclure la nécessité de contrôle.

- Responsabilité vis-à-vis de vous dirigeants des clubs Sarthois, pour ceux qui ont pris le 
temps de parcourir mon projet, vous savez que l’accompagnement des clubs est au cœur 
de notre politique, je souhaite que notre comité vous aide à surmonter vos difficultés 
quotidiennes, j’ai été plus de dix ans président du club de Bonnétable, je m'appuie sans 
cesse sur cette expérience, je connais vos attentes et parfois vos inquiétudes.

- Responsabilité vis-à-vis de nos instances supérieures que sont notre ligue et notre 
fédération, nous avons besoin de leur soutien sans faille, et souhaitons poursuivre notre 
collaboration notamment sur le plan technique avec notre ligue afin de mutualiser les 
compétences. Comme le prévoient nos statuts, je siégerai demain au comité directeur de la 
ligue, j’espère défendre, comme il se doit, et de manière objective, les intérêts du tennis de 
table sarthois.

- Responsabilité vis-à-vis des licenciés, qui pour beaucoup dévorent avec passion notre 
discipline, à nous de faire en sorte qu’ils s’épanouissent pleinement dans les différentes 
compétitions que nous organisons, ou, pour d’autres, trouver du plaisir à pratiquer le tennis 
de table en loisir, à nous de mieux nous adapter demain pour répondre aux souhaits de 
nos licenciés et pas l’inverse comme c’est trop souvent le cas.

- Enfin, responsabilité vis-à-vis de tous ceux et toutes celles qui donnent de leur temps, je 
pense au corps arbitral, aux éducateurs, aux formateurs, aux nombreux bénévoles qui 
participent de près ou de loin au développement qualitatif ou quantitatif de notre discipline 
sur notre territoire.

Je ne vais pas ce soir détailler mon projet, mais je souhaiterais que vous repartiez de cette salle, 
avec une meilleure vision de ce que représente pour moi cette nouvelle mission et quel sera 
notre fil conducteur pour accompagner le tennis de table à franchir un nouveau cap.

Tout d’abord, j’ai souhaité remodeler notre organisation en phase avec notre projet de 
développement, il sera ainsi créé une nouvelle grande branche Mécénat, Partenariat et 
organisations afin de trouver de nouvelles ressources financières indispensables à l’assise de 
notre comité départemental. Jean-Pierre Élain sera proposé comme chef d'orchestre de cette 

40



branche, je compte sur son expérience et sa motivation pour relever ce défit qui, il le sait, me 
tient particulièrement à cœur.

La branche Compétition devrait être chapeauter par l’incontournable Michel Vigneron, j’espère 
qu’il pourra s’appuyer davantage sur une équipe, afin d’avoir un peu moins « la tête dans le 
guidon » et ainsi lui permettre de prendre un peu de recul et prendre le temps de consulter, de 
réfléchir notamment sur la réforme du championnat par équipe qui nous attend; à ce propos, je 
pense qu’aujourd’hui, il est inutile de nous affoler, cette réforme n’aura de sens que si notre 
ligue en franchit le pas, il est pour l’instant urgent d’attendre même si sur le plan personnel j’y 
suis favorable sur le principe sans pour autant prendre toutes les données dans son ensemble, 
mais l’idée de jouer à quatre joueurs à tous les étages me paraît inéluctable et plein de bon 
sens.

La branche Formation et Arbitrage devrait voir arriver une nouvelle tête en la personne de 
Patrick Gaudemer, j’attends de Patrick et de cette branche une nouvelle dynamique, tout 
d’abord par l’idée de susciter de nouvelles vocations dans le domaine de l’arbitrage, et aussi de 
responsabiliser les juges-arbitres actuellement en poste afin qu’ils remplissent toutes leurs 
obligations. Il sera demain de la responsabilité de chaque président de s’en préoccuper.

La branche Jeunes et technique devrait être confiée à Jean-Marc Plard, une personne qui 
connaît particulièrement bien son sujet, il s'appuiera bien sûr sur une équipe de 24 membres au 
sein de sa branche, afin de répondre au mieux aux attentes de nos jeunes pongistes. Une des 
premières missions sera dès la saison prochaine de mettre en place l’organisation d’un grand 
stage d’été (juillet 2013) ouvert à tous les jeunes licenciés du département.

D’autre part, j’avais souhaité dans nos différents échanges avec Alain Piron, qu’il poursuive sa 
mission au sein de notre équipe, il l’a gentiment accepté, je tiens ici à le remercier, son 
expérience ne sera pas de trop, il sera la plaque tournante de notre branche administrative, 
tendre vers le Zéro défaut dans notre fonctionnement sera son objectif !

Autre objectif que j’ai souhaité dès la saison prochaine sera de revoir en profondeur le système 
des amendes avec la volonté que le comité départemental ne récolte plus un centime des 
amendes des clubs et ce, dès la prochaine saison.

★ Alors, comment ?

1. Tout d’abord par la solution informatique, l’objectif sera de fournir à tous les 
clubs du département un ordinateur portable avec une imprimante, terminées les 
amendes pour mauvaise composition d’équipe, pour erreur de numéro de 
licence, ou encore pour retard dans l’expédition postale de vos feuilles de 
rencontre; un appel d’offre a été lancé, cet investissement s’élève à près de 
26000 euros. Ce projet ne verra le jour que si nous trouvons des solutions de 
financement, nous avons déjà rencontré Nicolas Glinche du Conseil Général; le 
Conseil régional a été également sollicité, nous espérons bien les convaincre de 
nous accompagner dans cette démarche. Le comité pourrait également 
participer à cet investissement et pourquoi pas une participation modique des 
clubs, si vous aviez le projet d’investir prochainement dans ce domaine alors il 
est urgent d’attendre, j’espère que ce projet verra le jour pour le début de 
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l’année 2013. Voilà un exemple concret de la vision que nous devrons avoir, 
chercher systématique la solution plutôt que la sanction.

1. Le reste du budget des amendes, pour défaut d’arbitre par exemple, sera 
reversé dans son intégralité aux clubs les plus méritants. J’ai proposé la 
constitution d’un groupe de travail pour mettre le dossier à plat dès le mois de 
septembre. Je veux en terminer avec certaines tensions entre le comité et 
certains clubs sur ce sujet. 

Enfin, concernant le développement et la promotion du tennis de tennis, j’ai souhaité confier 
cette lourde responsabilité à notre Conseiller technique départemental Fabrice Tollet, il aura 
comme élu de référence Régis Cinetti. Le poste de Fabrice sera donc quelque peu modifié, pour 
se consacrer dans la majeure partie du temps à des missions autour du développement 
quantitatif. La priorité en matière de développement sera d’améliorer le maillage de notre 
territoire par l’arrivée de nouveaux clubs. Inutile de rappeler que nous avons perdu plus de 10 
clubs en 10 ans ! L’objectif clairement affiché sera de créer 6 nouveaux clubs pendant cette 
olympiade.

Enfin, pour solidifier notre organisation et préparer l’avenir plus sereinement, j’ai souhaité 
doubler tous les postes à responsabilité, chaque responsable de branche et de commission se 
verra attribuer un adjoint, mon objectif étant de répartir plus équitablement le travail de chacun 
et de chacune d’entre nous.

Je souhaite inscrire notre comité départemental dans la modernité, dans l'innovation, nous 
l’avons prouvé dernièrement avec la refonte de nos statuts en passant sur un mode de scrutin de 
liste, nous sommes je pense le seul comité sarthois à avoir franchi le pas, avec l’arrivée demain 
de deux services civiques, avec la mise en place des Certificats de Qualification Professionnelle 
dès septembre afin d’accompagner les clubs dans l’encadrement des séances d'entraînement ; 
cela démontre des signes forts de dynamisme. Certains trouvent peut être que les choses vont 
trop vite, je leur dis que c’est à ce prix que nous réussirons à faire franchir à notre discipline un 
nouveau cap.

Notre nouvelle équipe se réunira dès lundi soir pour installer officiellement les différentes 
commissions, vous l’avez compris, nous sommes déjà dans les starting-blocks pour commencer à 
mettre en place nos actions, j’en profite pour remercier toutes celles et tous ceux qui ont accepté 
de rejoindre nos équipes afin de travailler dans les différentes commissions, nous serons demain 
près de 60 bénévoles impliqués dans les différentes commissions de travail, nous avons besoin 
de vos remarques, de votre expérience pour faire progresser notre discipline, c’est comme cela 
que je conçois la critique constructive, c’est par la force des propositions que nous réussirons 
ensemble à faire rayonner la passion qui nous anime.

Merci de votre attention et de votre confiance.
Emmanuel Marzin
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